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Reclama IP regresar la PROFECO 

La Cámara Nacional de Comercio  de Ciudad Victoria, refrendó  su demanda 

ante  el gobierno federal   para  que se abran en la capital del estado módulos de la 

Procuraduría Federal del Consumidor (PROFECO)  y  de la Procuraduría de 

Defensa del Contribuyente (PRODECON). 

También demandan reabrir otras delegaciones entre ellas  Economía,  luego que 

las quejas o denuncias  ahora se tienen que presentar en  el sur del estado que es 

donde actualmente se ubican las oficinas regionales  cuya jurisdicción abarca este 

municipio, dijo, 

José Luis Loperena González presidente de CANACO Victoria. 

El año pasado dijo, conseguimos  que la Comisión Nacional de Protección y 

Defensa de los Contribuyentes (CONDUSEF) instalará un módulo en  el edificio de 

la cámara, y aunque no  tenía  mucha difusión, está abierto al público en  general. 

Pretendemos, insistió que  las autoridades federales atiendan nuestra petición, 

debido a que hoy en día los victorenses  y habitantes de municipios aledaños  están 

en el desamparo por no contar con  presencia física de esas instancias de 

defensoría al consumidor y de contribuyentes. 

Recordó que 130 comerciantes de Victoria han denunciado anomalía en los cobros 

que realiza la Comisión Federal de Electricidad, y por no tener cerca de PROFECO 

algunos empresarios han tenido que trasladarse al puerto de Tampico para 

interponer su demanda. 

Son cobros excesivos los que han sufrido por parte de la comisión, lo que  resulta 

más costoso por  viajar y realizar otros gastos para presentar su queja y ser 

atendidos. 

En fecha reciente se entregó el documento al delegado de la Secretaría de 

Gobernación. Felipe Garza Narváez dónde se solicita regresar la oficina de la 

PROFECO a Ciudad Victoria, luego  que hace menos de dos meses  fue 

desaparecida y ahora todo se concentra en  la oficina regional de Tampico   por lo 

que también se ha planteado   que se abra un módulo de PRODECON  a través 

de  la cual los contribuyentes pueden iniciar procesos legales  contra  instancias 

fiscales por  multas,  sanciones o cobros injustos. 

  

https://expreso.press/2020/09/20/reclama-ip-regresar-la-profeco/
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FinCEN Files: las sospechas de lavado de dinero que el “cleptócrata” Peña Nieto 

despertó en EU 

El expresidente Enrique Peña Nieto, cuyo sexenio estuvo marcado por 

innumerables escándalos de corrupción, no escapó al ojo de las autoridades de 

Estados Unidos: la Unidad de Inteligencia Financiera del Departamento del 

Tesoro de ese país (FinCEN) puso la lupa sobre el entonces mandatario y sus 

“posibles” vínculos con el venezolano Juan José Rendón Delgado, polémico asesor 

de campañas relacionado con “escándalos de sobornos que involucran a capos 

colombianos, interferencia en elecciones y delitos contra mujeres”. 

El hallazgo de un posible ilícito de Peña Nieto catapultó al priista en la primera 

cuartilla del “Resumen Semanal de la Cleptocracia” de mayo de 2017, un 

documento confidencial del FinCEN que enumera las actividades financieras 

sospechosas supuestamente vinculadas con personajes corruptos. 

La Real Academia Española (RAE) define la cleptocracia como un “sistema de 

gobierno en el que prima el interés por el enriquecimiento propio a costa de los 

bienes públicos”. 

 

FinCEN Files: los archivos del dinero lavado 

México ha sido utilizado como base de transferencias bancarias que encendieron 

alertas en el Departamento del Tesoro de Estados Unidos por el origen de los 

recursos. Se trata de traficantes chinos de misiles, narcotraficantes y gestores de 

sobornos que lograron realizar operaciones bancarias en el país sin ser detectadas, 

perseguidas o castigadas por las autoridades nacionales. 

El hallazgo forma parte de la nueva cobertura global del Consorcio Internacional de 

Periodistas de Investigación (ICIJ, por sus siglas en inglés) donde participaron 88 

países y se revisaron más de 2 mil 600 reportes de actividad sospechosa (SAR, por 

sus siglas en inglés), un documento emitido por una institución financiera –bancos, 

casa de bolsa–, que analiza una agencia de inteligencia financiera del 

Departamento del Tesoro de Estados Unidos (FinCEN), que rastrea operaciones 

dudosas en el sistema bancario. 

La colaboración global exploró transacciones por más de 2 billones de dólares 

hechas entre 1999 y 2017 y que fueron señaladas por más de dos mil 100 reportes 

de más de 90 instituciones financieras. 

https://www.proceso.com.mx/649104/fincen-files-las-sospechas-de-lavado-de-dinero-que-el-cleptocrata-pena-nieto-desperto-en-eu
https://www.proceso.com.mx/649104/fincen-files-las-sospechas-de-lavado-de-dinero-que-el-cleptocrata-pena-nieto-desperto-en-eu
https://contralacorrupcion.mx/fincen-files/
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EU incluye a Peña Nieto en reporte de 'cleptocracia' por transacciones sospechosas 

con J.J. Rendón 

El Departamento del Tesoro de Estados Unidos incluyó al entonces presidente 

Enrique Peña Nieto en un reporte de cleptocracia, en el que también aparecen el 

mandatario ruso, Vladimir Putin, y el vicepresidente de Venezuela, Tareck El 

Aissami. 

De acuerdo con una investigación realizada por BuzzFeed News, el Consorcio 

Internacional de Periodistas de Investigación (ICIJ, por sus siglas en inglés), del cual 

forma parte Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), la autoridad 

estadounidense marcó como sospechosas las transacciones hechas por el 

venezolano Juan José Rendón, las cuales podrían estar vinculadas con el 

expresidente mexicano. 

"El resumen donde se concentran los nombres de los mandatarios hace referencia 

a un reporte bancario hecho por Deutsche Bank, donde las cuentas del autollamado 

estratega político Juan José Rendón estaban bajo revisión por actividad 

sospechosa que podría estar ligada con el expresidente Peña.", indicó Mexicanos 

contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) en su página oficial. 

 

 

Bancos globales permiten lavar 2 billones de dólares 

Grandes bancos del mundo han permitido operaciones con recursos procedentes 

de lavado de dinero a personas y grupos criminales, revela la investigación FinCEL 

Files, realizada por el Consorcio Internacional de Periodistas de Investigación (ICIJ, 

por sus siglas en inglés). 

Documentos secretos del gobierno estadunidense detallan que cinco instituciones 

de gran escala se han beneficiado de personajes poderosos y peligrosos aun 

cuando han sido señalados y sancionados por incumplir con la regulación en contra 

de este tipo de recursos en Estados Unidos. 

Además, expone que existen 57 transacciones sospechosas realizadas hacia o 

desde bancos que operan en México y que han estado involucrados en este tipo de 

acciones. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/eu-incluyo-a-pena-nieto-en-reporte-de-cleptocracia-por-transacciones-sospechosas-con-venezuela
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/eu-incluyo-a-pena-nieto-en-reporte-de-cleptocracia-por-transacciones-sospechosas-con-venezuela
https://www.jornada.com.mx/2020/09/21/economia/020n1eco
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Lavar dinero en México: un delito del que se sale fácil 

México es una gran lavadora de dinero. Cifras oficiales de la Fiscalía General de la 

República (FGR) revelan que la posibilidad de que una persona sea castigada por 

lavar dinero es del 2 por ciento. 

En México es posible lavar dinero sin temor a ser procesado por la justicia. Poco 

importan las transacciones bancarias de grandes montos, los depósitos en efectivo 

por millones de dólares o empresas fantasma triangulando dinero de paraísos 

fiscales hacia al país. 

De hecho, organismos internacionales han ubicado al país como un lugar donde la 

presencia del crimen organizado y la inacción de las autoridades facilitan que el 

dinero se mueva de manera ilegal. 

 

SAT y Procuraduría Fiscal amenazan el Estado de derecho: Barra Internacional de 

Abogados 

La Barra Internacional de Abogados (IBA, por su sigla en inglés) acusó que el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la Procuraduría Fiscal Federal han 

amenazado el Estado de derecho. 

“Han amenazado abiertamente al Estado de derecho, particularmente en lo que se 

refiere a las firmas de abogados y contadores. Reportes de advertencias a los 

contribuyentes para que se abstengan de utilizar a sus abogados en procedimientos 

de acuerdos administrativos e, incluso, amenazas de proceder penalmente en 

contra de contribuyentes que omitan llegar a un acuerdo, son muy perturbadores”, 

señaló la barra a través de una carta que envió a Arturo Herrera, secretario de 

Hacienda y Crédito Público. 

Los abogados reconocieron la “posible existencia” de trabajadores con esta 

profesión que realizan prácticas inapropiadas que deben ser perseguidas y, en su 

caso, castigadas; sin embargo, esto no justifica que contribuyentes y asesores sean 

tratados como delincuentes. 

En este sentido, la IBA señaló que sugerir que los pagadores de impuestos tengan 

que llegar a acuerdos administrativos con las autoridades sin la representación de 

sus asesores legales no puede ser aceptable ni pasado por alto. 

 

https://contralacorrupcion.mx/fincen-files/lavar-dinero-en-mexico.html
https://www.baselgovernance.org/sites/default/files/2019-08/Basel%252520AML%252520Index%2525202019.pdf
https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-y-Procuraduria-Fiscal-amenazan-el-Estado-de-derecho-Barra-Internacional-de-Abogados-20200920-0030.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-y-Procuraduria-Fiscal-amenazan-el-Estado-de-derecho-Barra-Internacional-de-Abogados-20200920-0030.html
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La UIF, dispuesta a fiscalizar comicios de 2021 

Para blindar los comicios del próximo año, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) 

de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público puede colaborar con el Instituto 

Nacional Electoral (INE) en cualquier tipo de procedimiento de fiscalización o de 

detección de riesgo de algunas personas vinculadas con partidos políticos o 

candidaturas, aseguró el titular de la UIF Santiago Nieto Castillo en el foro 

internacional El derecho a la información en la era digital y la protección de otros 

derechos humanos, organizado por el Instituto de Transparencia y Acceso a la 

Información Pública de la Ciudad de México (Info). 

He platicado con el consejero presidente del INE Lorenzo Córdova y la UIF está en 

la disposición de poder colaborar en cualquier tipo de procedimiento de fiscalización 

o detección de riesgo pero, por supuesto, sólo si hay una solicitud por parte del INE, 

para respetar la autonomía de ese órgano constitucional. 

Nieto Castillo refirió que se debe pensar en la integridad del proceso electoral con 

acciones para combatir los efectos negativos que se viven en los comicios y que, 

en muchas ocasiones, son metaelectorales. 

 

Para apoyo en el SAT, en aduanas y puertos envían a 2,203 soldados y marinos 

El Ejército y la Marina ya tienen el control de 65 instalaciones portuarias y aduaneras 

del país con 2,203 elementos para cumplir la instrucción presidencial de combatir la 

corrupción y el tráfico de mercancías ilícitas. 

En dos documentos obtenidos por El Economista a través de transparencia, las 

secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y de Marina (Semar) mostraron el 

despliegue en cada una de las aduanas y puertos del país. 

La Secretaría de Marina informó que por acuerdo Secretarial 333 del 17 de 

septiembre del 2018, unos 1,034 elementos navales participan en las Unidades de 

Protección Portuaria (Unaprop) mediante acciones de vigilancia, verificación, visita, 

inspección y control en funciones de Guardia Costera dentro de 19 recintos 

portuarios como Matamoros, Altamira, Tampico, Tuxpan, Ensenada, entre otros. 

Por su parte, la Sedena informó que 1,169 elementos están en apoyo al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) en 46 instalaciones aduaneras: cruce fronterizo “El 

Chaparral”; garita de “Otay”; garita “Algodones”; aduana Mexicali I y II; aduana 

Tecate y aduana San Luis Río Colorado, entre otras más. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/21/politica/011n1pol
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Para-apoyo-en-el-SAT-en-aduanas-y-puertos-envian-a-2203-soldados-y-marinos-20200920-0072.html
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Plantean embargar cuentas bancarias de personas omisas con el SAT 

Una de las reformas que se buscan aprobar en el Código Fiscal de la Federación 

(CFF) para 2021 es la que pretende modificar los artículos 40 fracción III y 40-A que 

permitiría a las autoridades embargar las cuentas bancarias de 

los contribuyentes que no atiendan algunos requerimientos relacionados a 

investigaciones de terceras personas. 

De acuerdo con la Gaceta Parlamentaria, de la Cámara de Diputados, en caso de 

aprobarse dicha reforma, cuando un contribuyente no atienda solicitudes de 

información o documentación que lo relacione con otra persona que sea investigada 

por el Servicio de Administración Tributaria (SAT), la autoridad podrá hacer un 

aseguramiento precautorio o embargo de las cuentas bancarias del involucrado. 

Por ejemplo: si el SAT investiga a un contribuyente, pero durante la operación 

involucra un nombre ajeno a la situación, el organismo fiscal enviará al buzón 

tributario de la tercera persona una solicitud de información. 

 

Llegan a Asia transas de Zebadúa 

La red de desvíos millonarios que desde Sedesol y Sedatu operaba Emilio Zebadúa 

se extendió a ocho países con depósitos por al menos de 66.1 millones de pesos 

sólo entre 2014 y 2015, los cuales fueron operados por subalternos del ex 

funcionario vinculado a Rosario Robles. 

Así lo exhiben las nuevas investigaciones de la Fiscalía General de la República 

(FGR), la cual ya hizo solicitudes de asistencia jurídica internacional a China, Corea 

del Sur, Paquistán, Ecuador, Estados Unidos, Dinamarca, Israel y Bélgica, para 

seguir la ruta del dinero y establecer su destino final. 

La indagatoria, que forma parte del expediente de la denominada "Estafa Maestra", 

señala que Zebadúa, ex Oficial Mayor de la Sedatu y la Sedesol, involucró a los 

funcionarios de la dependencia en las triangulaciones de dinero público. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/buscan-embargar-cuentas-bancarias-contribuyentes-relacionados-investigaciones-sat-405999
https://www.razon.com.mx/negocios/planean-fortalecer-sat-celulares-grabadoras-recabar-informacion-404611
https://www.razon.com.mx/negocios/recaudacion-grandes-contribuyentes-crece-208-primer-semestre-399484
https://www.reforma.com/llegan-a-asia-transas-de-zebadua/ar2033991?v=3
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Rebasa México 697 mil casos confirmados de Covid 

La Secretaría de Salud confirmó 235 nuevas muertes por Covid-19 en el País, con 

lo que suman 73 mil 493. 

Además, informó que hay 697 mil 663 casos acumulados, 3 mil 542 más que ayer. 

 

Mortalidad por COVID-19 se reduce 60% en dos semanas 

La disminución de mortalidad por COVID-19 alcanzó un nivel máximo de reducción 

de 60 por ciento entre la semana 36 y 37, es decir, del 30 de agosto al 12 de 

septiembre, destacó el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 

López-Gatell. 

“Es la reducción más grande de mortalidad entre dos semanas consecutivas que 

hemos tenido desde el inicio de la epidemia”, informó en conferencia de prensa.  

 

 

López-Gatell reitera en que hay un descenso de contagios 

Luego de insistir en que no existe garantía de que no habrá rebrote de casos de 

Covid-19, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, reiteró que México lleva ya 

siete semanas de descenso en todos los indicadores de la epidemia y aunque no 

ha acabado, muestra un cambio sostenido a la baja, por lo que es imperativo seguir 

con las medidas de precaución para lograr un control sostenido. 

En conferencia de prensa dio a conocer el reporte técnico sobre la situación de la 

epidemia en el país y reportó un total de 697 mil 663 casos acumulados, 3 mil 542 

más que el sábado. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/rebasa-mexico-697-mil-casos-confirmados-de-covid/ar2033884?v=6
https://www.razon.com.mx/mexico/mortalidad-covid-19-reduce-60-dos-semanas-406007
https://www.razon.com.mx/mundo/preve-oms-mortalidad-covid-19-repunte-europa-octubre-405283
https://www.contrareplica.mx/nota-Lopez-Gatell-reitera-en-que-hay-un-descenso-de-contagios202021947
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Presupuesto 2021 no contempla partida para vacunas de COVID, acusan diputados 

Grupos parlamentarios de oposición en la Cámara de Diputados alertaron que el 

presidente Andrés Manuel López Obrador “gobierna sólo con cálculos políticos 

electorales”, y aseguraron que los 20 mil millones de pesos que asegura tener para 

la compra de vacunas “no existen” y que “no están contemplados” en el Presupuesto 

2021. 

El coordinador del PAN, Juan Carlos Romero Hicks, lamentó que el gobierno federal 

sólo gobierna “con cálculos políticos y dando cauce al disenso que busca corregir 

el rumbo y evitar la profundización de la emergencia”, por lo que anticipó que “en la 

discusión del Presupuesto 2021 buscaremos que se destinen a la Secretaría de 

Salud los 20 mil millones de pesos para la compra anticipada de la vacuna de 

COVID-19”. 

 

 

Indep recauda 42.6 mdp en subasta 

Ciudad de México. El Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep) dio a 

conocer que obtuvo 42 millones 662 mil 271 pesos, por la venta de 253 lotes de 

automóviles, terrenos y mercancía diversa, en la séptima subasta con Sentido 

Social, realizada en el Complejo Cultural Los Pinos este domingo. 

Refirió que, de lo recaudado, 29 millones 627 mil 900 pesos se destinarán al sector 

salud y 13 millones 34 mil 371 pesos, corresponden a la venta de activos de 

Ferrocarriles Nacional de México, en liquidación. 

 

 

Inversión de 11 mil mdp en reconstrucción de escuelas 

A través del Programa Nacional de Reconstrucción, en el sector educativo, en el 

que se logró conjuntar distintas fuentes de financiamiento para atender 6 mil 374 

planteles de todos los niveles, con una inversión de 11 mil 47 millones de pesos. 

El Secretario Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, informó los 

avances en los trabajos de reconstrucción de las escuelas afectadas por los sismos 

de 2017 y 2018, en la región sur-centro del país, y en las comunidades con mayor 

grado de marginación. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/presupuesto-2021-no-contempla-partida-para-vacunas-de-covid-acusan-diputados
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/09/20/indep-recauda-42-6-mdp-en-subasta-2897.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Inversion-de-11-mil-mdp-en-reconstruccion-de-escuelas-202021942
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¡Cuidado! IMSS alerta de fraude telefónico a pensionados, ¿cómo detectarlo? 

Autoridades del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), detectaron una nueva 

modalidad de fraude a través de llamadas y mensajes de Whatsapp, de personas 

que ofrecen servicios para supuestamente “apoyar” a los pensionados. 

Ante este ilícito detectado, la cuenta oficial del IMSS en Twitter, pidió a los usuarios 

tener mucho cuidado con este tipo de estafas pues solo buscan obtener datos de 

los pensionados para engañarlos y robar sus recursos. 

 

 

APUESTA A DIGNIFICAR PENSIONES 

Martín de la Cruz Gómez, dirigente estatal de la Confederación Revolucionaria de 

Obreros y Campesinos (CROC), señaló que para que los trabajadores de todo el 

país tengan acceso a pensiones dignas, los mexicanos requieren de una Ley de los 

Sistemas de Ahorro para el Retiro que beneficie realmente a los obreros, de otra 

forma solo enriquecerá más a las Administradoras de Fondos para el Retiro 

(Afores). 

Al secundar el planteamiento del diputado federal y líder nacional de la CROC, 

Isaías González Cuevas, que le hizo al presidente de México, Andrés Manuel López 

Obrador, en un documento de seis puntos, De la Cruz Gómez indicó que es 

indispensable el respaldo presidencial a la propuesta para que los trabajadores 

resulten beneficiados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://heraldodemexico.com.mx/pais/cuidado-imss-alerta-de-fraude-telefonico-a-pensionados-como-detectarlo/
https://www.dqr.com.mx/sections/solidaridad/76747-apuesta-a-dignificar-pensiones.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Auguran a Banca difícil panorama 

Aun con el programa del programa de diferimiento de pagos y el de reestructura de 

créditos, próximo a anunciarse, la Banca comercial presentará un impacto relevante 

que podría ir desde pérdidas hasta el cierre de bancos pequeños, advirtieron 

especialistas. 

Por ejemplo, Jorge Martínez, director general de la firma MG RISK, estimó que en 

un escenario extremo la cartera vencida del sistema bancario se triplicaría, llegando 

a niveles de 7.0 a 7.5 por ciento. 

 

Prevén nueva fase de ajustes a prestaciones y salarios en empresas 

Ante el alargamiento de la pandemia de COVID-19 que acumula seis meses y la 

falta de apoyos fiscales al empleo, las empresas preparan una segunda etapa de 

ajustes a salarios y prestaciones, de modificación de condiciones generales de 

trabajo, e incluso de despidos, esto último en el caso de empleadores que no habían 

recortado plantillas, pero que hoy valoran esa alternativa ante la lenta reapertura. 

Expertos entrevistados por El Financiero coincidieron en que se están agotando los 

convenios laborales entre empresas y trabajadores firmados en marzo, por lo que, 

a seis meses de haber iniciado esos acuerdos, es necesario revisar plantillas 

laborales y tomar nuevas medidas o convertir en definitivas algunas acciones como 

la reducción de remuneraciones. 

 

 

Disminye 'guardadito' de Fondo Petrolero 

La caída en los precios del petróleo en 2020 ha puesto en jaque a las finanzas 

públicas del Gobierno Mexicano. 

Al mes de julio, el Fondo Mexicano del Petróleo (FMP) registró ingresos por 128 mil 

121 millones de pesos, 54 por ciento menos que en 2019 y 65 por ciento menor al 

promedio de los últimos 5 años, según datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP). 

 

 

https://www.reforma.com/auguran-a-banca-dificil-panorama/ar2033816?v=3
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ven-nuevos-ajustes-en-empresas-a-prestaciones-y-salarios
https://www.reforma.com/disminuye-guardadito-de-fondo-petrolero/ar2033981?v=4
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Confunden con inicio de nuevo etiquetado 

La fecha para la entrada en vigor de la implementación del nuevo etiquetado de 

advertencia en alimentos que se excedan en ciertos ingredientes ha causado 

confusión entre las empresas, aseveró Mariana Curiel, directora de la Asociación 

Mexicana de Etiquetado Nutrimental, Capacitación y Emprendimiento. 

Aunque el nuevo ajuste a la Norma 051 entra en vigor oficialmente el 1 de octubre, 

hay empresas que piensan que será hasta diciembre, basadas en la publicación de 

un acuerdo interinstitucional de dependencias del Gobierno, publicado en el Diario 

Oficial de la Federación el 31 de julio. 

 

 

 

Contratista de refinería de Dos Bocas deja obra; entra firma vinculada a Odebrecht 

La empresa de EU dejó su contrato al no llegar a un acuerdo con la Sener sobre un 

aumento al presupuesto; Techint retomará los trabajos en conjunto con Ica Fluor. 

Luego de que el Instituto Mexicano del Petróleo (IMP) lanzó una convocatoria para 

que una consultora externa evalúe los avances y riesgos de la nueva refinería de 

Petróleos Mexicanos (Pemex) en Dos Bocas, Tabasco, se anunció que una de las 

cuatro contratistas de las obras más grandes de la construcción, la estadounidense 

Kellogg Brown and Root (KBR) abandonó sus trabajos en los paquetes 4 y 6 del 

proyecto, donde no logró un acuerdo con la autoridad respecto al incremento en el 

presupuesto respecto al solicitado originalmente, con lo que será sustituido por la 

empresa Techint, investigada por presunta entrega de sobornos relacionados con 

Odebrecht en Brasil. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/confunden-con-inicio-de-nuevo-etiquetado/ar2033837?v=5
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Contratista-de-Dos-Bocas-deja-obra-entra-firma-vinculada-a-Odebrecht-20200921-0010.html
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México debería apostar más por petroquímica que por refinación: expertos 

El margen de los químicos derivados del petróleo es de 12% en promedio, que 

duplica la ganancia de la elaboración de petrolíferos; en algunos plásticos 

especializados, la ganancia llega a ser de 180 o incluso de hasta 300%, afirman 

especialistas del sector. 

En comparación con el negocio de la refinación, la petroquímica ofrece mayores 

márgenes de rentabilidad, especialmente en su vertiente secundaria, lo que le da a 

este sector mayor atractivo como una apuesta de inversión, afirmaron expertos en 

el negocio de transformación de hidrocarburos. 

 

Empeñan vivienda ante falta de recursos 

En medio de la pandemia por el COVID-19, empeñar la vivienda se ha vuelto una 

alternativa para resistir la crisis económica. 

Martha es dueña de pastelerías, por la emergencia sanitaria tuvo que cerrar su 

negocio durante algunos meses, situación que la llevó a buscar un crédito con 

garantía hipotecaria para solventar los gastos por los meses que estuvo cerrado el 

negocio, mantener empleos y reanudar la operación. 

 

Digitalización, paso esencial para las PyMEs 

La contribución de las Pequeñas y Medianas Empresas (PyMEs) a la generación de 

empleos en México las vuelve el motor de crecimiento más importante del país; sin 

embargo, enfrentan diversos desafíos entre los que destacan la digitalización, un 

factor que por sí solo puede alargar la vida de las empresas. 

Un análisis de Deloitte señala que uno de los factores que permitiría a las PyMEs 

alargar su rango de vida e incrementar su rentabilidad es a través de la tecnología 

y la digitalización, ya que a medida que la empresa tenga más tecnología, sus 

costos bajarán, mejorarán su eficiencia y productividad. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-deberia-apostar-mas-por-petroquimica-que-por-refinacion-expertos-20200921-0005.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/viviendas-empeno-pastelerias-sofome-creditos-crisis-economica-pandemia-covid19/
https://www.razon.com.mx/negocios/digitalizacion-paso-esencial-pymes-406037
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Nueva regla de contenido pega a oferta de Netflix 

Los usuarios de plataformas digitales como Netflix, Disney+ o ClaroVideo tendrán 

menos opciones de contenido si se aprueba la imposición de una cuota de 30% de 

producción nacional en los catálogos de estas empresas, asegura Raúl Katz, 

director de Investigación de Estrategia de Negocios en Columbia Institute for 

TeleInformation. 

“El consumidor se ve afectado, pues la diversidad, calidad, y opciones de contenido 

se ven reducidas”, dijo el experto. 

Además, algunas plataformas globales pueden reconsiderar entrar al mercado. 

 

 

Mexicanos pagarán hasta 15% más por telefonía e internet de aprobarse nuevas 

tasas 

Los mexicanos pagarán hasta 15 por ciento más por internet y telefonía móvil de 

aprobarse las nuevas tasas al espectro radioeléctrico que proyecta el gobierno 

federal para 2021. 

"Nos impactaría al menos entre 10 y 15 por ciento, lo cual nos sacaría de niveles 

competitivos con respecto a otros países", señala Ernesto Piedras, director general 

de la consultora The Competitive Intelligence Unit. 

 

 

México incumple obligaciones laborales del T-MEC, acusa activista 

La abogada laborista, Susana Prieto, señaló que México no está cumpliendo con 

las disposiciones laborales establecidas en el capítulo 23 del Tratado entre México, 

Estados Unidos y Canadá (T-MEC), ya que el país es un ‘ejemplo’ de cómo violar 

los derechos de libertad y democratización sindical. 

“Yo he estado denunciando que los incumplimientos laborales provienen de las 

empresas transnacionales establecidas en el país, ya que forman parte de 

la corrupción y el sistema político mexicano, no puede haber un sindicato corrupto 

sin una empresa corrupta”, indicó en entrevista con El Financiero. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/nueva-regla-de-contenido-pega-oferta-de-netflix
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexicanos-pagaran-hasta-15-mas-por-telefonia-e-internet-de-aprobarse-nuevas-tasas-internet-pagos-impuesto-5785023.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexicanos-pagaran-hasta-15-mas-por-telefonia-e-internet-de-aprobarse-nuevas-tasas-internet-pagos-impuesto-5785023.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-incumple-obligaciones-laboral-del-t-mec-acusa-activista
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Advierten impagos en construcción, acero y servicios 

Dentro de la actividad productiva en México, las empresas de los sectores de la 

construcción, acero, textiles, maquinaria y equipo, servicios y automotriz, enfrentan 

perspectivas difíciles de recuperación debido al debilitamiento en la demanda, lo 

que reflejará cada vez más el aumento en el número de impagos en los próximos 

meses, señala Atradius Seguros de Crédito. 

“La actual recesión económica agravará la situación de muchas empresas en una 

amplia gama de industrias, debilitando la fortaleza financiera de muchas y 

provocando un aumento de los retrasos en los pagos y los impagos en los próximos 

meses”, advierte en su reporte especial sobre la economía de México. 

Debido a la desaceleración económica y la pandemia, la situación del riesgo 

crediticio y el rendimiento empresarial de muchos sectores clave se han degradado 

a “pobres” e incluso “sombríos”. Solo el sector químico, alimentos y servicios 

financieros, se mantienen como estables, precisó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/advierten-impagos-en-construccion-acero-y-servicios
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

Ya hay avances en manifestaciones de FRENAAA; pasaron de autos a casas de 

campaña: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo este lunes que se respetarán las 

protestas del Frente Nacional Anti AMLO (FRENAAA) y que ya ve un avance en 

ellas, pues pasaron de automóviles a casas de campañas. 

"Pues es su derecho de ellos (el de manifestarse), hay que garantizarlo, nada más 

que tiene que ser auténtico; no son manifestaciones en carro, ahora pues fue un 

avance porque ya es una manifestación de otro tipo y ya son casas de campaña", 

comentó el mandatario nacional en la conferencia matutina. 

López Obrador señaló que respeta la protesta, pero llamó a los dirigentes de 

FRENAAA a que se queden en las casas de campaña y que no se vayan a dormir 

a hoteles. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-21-de-septiembre-5785087.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/ya-hay-avances-en-manifestaciones-de-frenaaa-pasaron-de-autos-a-casas-de-campana-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/ya-hay-avances-en-manifestaciones-de-frenaaa-pasaron-de-autos-a-casas-de-campana-amlo
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Aumenta extorsión en casetas... y nada 

Las tomas de casetas aumentan sin que las autoridades de Seguridad Pública 

intervengan para impedirlo. 

Ayer, en por lo menos 10 estados del País se registraban pobladores pidiendo 

"cuotas" a los automovilistas o permitiendo el paso libre de los conductores. 

El inicio del proceso electoral y la búsqueda de candidaturas han exaltado la pugna 

dentro de Morena derivada de la contienda por la presidencia nacional del partido. 

Mientras que aspirantes a encabezar la fuerza política como Porfirio Muñoz Ledo y 

Mario Delgado se enfrenta mediáticamente, también se registran señalamientos 

entre grupos políticos en los estados donde habrá elección el próximo año. 

 

Concreta gobierno plan de igualdad 

Para establecer nuevas bases de relaciones de equidad en México, el gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador prepara el Programa Nacional para la 

Igualdad entre Mujeres y Hombres “Proigualdad” 2020-2024, reveló la secretaria 

de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. 

En entrevista con Brenda Peña en el noticiero Nuestra Mañana, en Heraldo TV, 

adelantó que el programa esta listo para su publicación en el Diario Oficial de 

la Federación. 

 

Mario Delgado lidera las preferencias ciudadanas en la carrera para dirigir Morena 

El diputado federal Mario Delgado es visto por la ciudadanía como la mejor opción 

para dirigir a Morena, según revela una encuesta nacional de EL FINANCIERO. 

Delgado obtiene 21 por ciento de las menciones de todos los entrevistados, el doble 

que el también diputado Porfirio Muñoz Ledo, quien aparece en segundo lugar con 

10 por ciento. Yeidckol Polevnsky atrae 5 por ciento; Gibrán Ramírez, 4 por ciento; 

Alejandro Rojas, el 3 por ciento, y otros nombres suman el 1 por ciento. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/aumenta-extorsion-en-casetas-y-nada/ar2034007?v=4
https://heraldodemexico.com.mx/pais/olga-sanchez-cordero-igualdad-genero-derechos-humanos-violencia-mujeres/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/mario-delgado-lidera-las-preferencias-ciudadanas-en-la-carrera-para-dirigir-morena
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Porfirio sobre Ebrard y Delgado: si maté al león puedo ordenar al resto de la selva 

“Como en las guerras, a veces se deben adoptar decisiones drásticas para frenar al 

adversario”, advirtió el diputado y aspirante a la dirigencia de Morena Porfirio Muñoz 

Ledo, quien amagó al canciller Marcelo Ebrard con expulsarlo del partido si sigue 

impulsando la candidatura de Mario Delgado, quien también busca la presidencia 

guinda. 

En entrevista con La Razón, Muñoz Ledo reconoció que fue un exceso su 

declaración a un medio internacional; sin embargo, mantuvo firme su advertencia, 

pues, aseguró, la cantidad de dinero que se inyecta a la candidatura de Delgado “ya 

es ofensiva”. Subrayó que esto también es un mensaje para la militancia: “si a uno 

grandotote le estoy mandando mensaje, sepan que voy a ser muy recto, muy 

estricto. Fue una moraleja: si maté al león, puedo ordenar al resto de la selva”. 

 

 

Morena busca militarizar la ciberseguridad 

Los ciberdelitos van en aumento en México y los legisladores buscan soluciones 

para frenarlo. Actualmente hay tres propuestas sobre la mesa que van desde penas 

de cárcel hasta dejar la vigilancia del ciberespacio en manos del Ejército. Esta última 

es iniciativa del diputado federal de Morena, Javier Salinas Narváez, y forma parte 

de la agenda que su bancada impulsará en el actual periodo legislativo, es decir, de 

septiembre de 2020 a agosto de 2021. 

Su propuesta perfila reformar el artículo 73 de la Constitución, para establecer el 

concepto de defensa de la “ciberseguridad” y estipular que sea “un esfuerzo que 

debe darse para proteger a la sociedad, en la que estarían involucradas 

instituciones importantes como la Guardia Nacional, el Ejército y la Marina, entre 

otras, reforzando los mecanismos de prevención e investigación del delito”. De este 

modo, la ciberseguridad sería una más de las tareas que la cuatroté plantea delegar 

a las fuerzas armadas. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/porfirio-ebrard-delgado-mate-leon-ordenar-resto-selva-406045
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/morena-busca-militarizar-la-ciberseguridad-delitos-internet-castigo-javier-salinas-sedena-5785013.html
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Lanzan a Fernández Noroña huevos y jitomates durante mitin en Hidalgo 

El político Gerardo Fernández Noroña fue agredido el domingo en un mitin en 

Hidalgo, donde le lanzaron huevos y jitomates. 

El integrante del Partido del Trabajo (PT) acudió a la entidad para apoyar a Alberto 

Endonio, quien está contendiendo para ser alcalde de Huichapan. 

"Nosotros hicimos una reunión en Huichapan. Fueron los golpeadores de Emeterio 

Moreno Magos quienes nos agredieron. Ahí nuestra reunión", escribió en su cuenta 

de Twitter. 

En su mensaje, culpó al candidato del Partido Verde en la localidad y a su hermano 

del incidente. 

 

 

Ejército, 19% más letal contra el crimen este año, que durante 2019 

La letalidad del Ejército mexicano durante los enfrentamientos con miembros del 

crimen organizado se ha incrementado durante 2020. 

Según cifras de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), en el periodo del 1 

de enero al 12 de agosto de 2020 ha habido 20 por ciento más enfrentamientos y 

19 por ciento más civiles abatidos (presuntos criminales), que en el mismo lapso de 

2019. 

Dichas cifras están en el informe “Agresiones contra el personal militar” que la 

Sedena publica en internet (https://www.gob.mx/sedena/acciones-y-

programas/agresiones-contra-el-personal-militar), actualizado al 12 de agosto 

pasado. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/lanzan-a-fernandez-norona-huevos-y-jitomates-durante-mitin-en-hidalgo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/ejercito-19-mas-letal-contra-el-crimen-este-ano-que-durante-2019
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Trump quiere madrugar con nombramiento en Corte de EU 

WASHINGTON, DC.- El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo que 

propondrá la próxima semana a una mujer para que ocupe la vacante creada en la 

Corte Suprema tras el fallecimiento de la ministra Ruth Bader Ginsburg, y pidió al 

Senado, bajo control republicano, que considere el nombramiento sin demora. 

Sin embargo, dos senadoras de su partido expresaron su oposición a llevar a cabo 

un voto de confirmación a favor de cualquier nominado a la Corte Suprema antes 

de que sea electo un nuevo presidente, el próximo 3 de noviembre. Tres 

deserciones más entre las filas de los republicanos serían necesarias para impedir 

que la aspirante propuesta del presidente se integre en la corte. 

 

Trump prevé nominar a nuevo miembro de la Corte Suprema este fin de semana 

El presidente estadounidense, Donald Trump, dijo que a final de esta semana 

nominará al reemplazo de la fallecida magistrada de la Suprema Corte Ruth Bade 

Ginsburg, y que el Senado tiene tiempo más que suficiente para dar su anuencia 

antes de las elecciones del 3 de noviembre. 

"Haré el anuncio el viernes o el sábado, y luego comienza el trabajo, pero 

esperemos que no sea demasiado trabajo", dijo Trump en una entrevista este lunes 

con Fox News, añadiendo que quería esperar a que terminaran los servicios 

fúnebres para anunciar la designación. 

 

Agenda migratoria define las campañas; pelea por el voto hispano 

Las posturas de los dos candidatos a la presidencia de Estados Unidos  respecto a 

migración son opuestas. Ambos han lanzado promesas para cumplir “desde el 

primer día” de la siguiente administración, es decir, el 21 de enero del 2021, cuando 

Joe Biden asuma la presidencia o Donald Trump festeje la reelección. 

El primer campo de batalla será el programa que ha protegido contra deportación a 

unos 800 mil soñadores 500 mil de ellos nacidos en México. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/trump-quiere-madrugar-con-nombramiento-en-corte-de-eu
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/trump-preve-nominar-reemplazo-de-la-jueza-ginsburg-el-fin-de-semana
https://www.eluniversal.com.mx/tag/donald-trump
https://www.eluniversal.com.mx/tag/ruth-bader-ginsburg
https://www.eluniversal.com.mx/tag/ruth-bader-ginsburg
https://www.excelsior.com.mx/global/agenda-migratoria-define-las-campanas-pelea-por-el-voto-hispano/1406877
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Bolsonaro, tras visita de Pompeo: Brasil y EU ‘restaurarán democracia en 

Venezuela’ 

RÍO DE JANEIRO.- El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, defendió la visita que 

hizo el secretario de Estado de Estados Unidos, Mike Pompeo, quien reforzó la 

presión contra el mandatario venezolano, Nicolás Maduro, y dijo que ambos países 

están trabajando para “restaurar la democracia en Venezuela”. 

“Felicito al presidente @realDonaldTrump por la determinación de seguir 

trabajando, junto con Brasil y otros países, para restaurar la democracia en 

Venezuela”, escribió Bolsonaro en un mensaje publicado en Twitter, donde también 

resaltó lo “alineados” que están los dos países “en busca de un bien común”. 

 

Tormenta “Beta” se acerca a Texas y el huracán “Teddy” a Bermudas 

La tormenta tropical “Beta” se mueve lentamente hacia la costa de Texas (Estados 

Unidos), donde podría tocar tierra esta noche, con vientos máximos sostenidos de 

85 km/h, aunque la marejada ciclónica es su mayor peligro. 

A las 09:00 GMT el centro de “Beta” estaba localizado a 150 km al este-sureste de 

Port Oconnor y a unas 180 km al sur de Galveston, en Texas. 

“Beta” se mueve a 9 km/h en dirección oeste. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/bolsonaro-tras-visita-de-pompeo-brasil-y-eu-restauraran-democracia-en-venezuela
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/bolsonaro-tras-visita-de-pompeo-brasil-y-eu-restauraran-democracia-en-venezuela
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/tormenta-beta-se-acerca-texas-huracan-teddy-bermudas
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.eluniversal.com.mx/mundo


                                                                                                                                                                                    

37 
 

 

 

 

DARÍO CELIS 

La Cuarta Transformación 

Para ser secretario de Hacienda no basta serlo 

La popularidad de Andrés Manuel López Obrador está empezando a caer. Desde 

julio, a razón mensual de 0.6%. Su capital político disminuye porque la población no 

ve resultados positivos en tres rubros. 

La seguridad tiende a empeorar, la contención del Covid-19 no existe y la economía 

de las empresas y de los mexicanos a diario se erosiona a una velocidad 

preocupante. Y el Presidente lo sabe muy bien. 

Está consciente que tiene que dar un golpe de timón antes de que buena parte de 

los mexicanos que creyeron en su discurso y votaron por él, le retiren su respaldo 

porque se convirtieron en víctimas de la 4T. 

En lo más íntimo de Palacio Nacional ya empezó a tomar forma una ruta de salida 

para anticiparse a la despresurización de lo que en el arranque de 2021 será una 

bomba de tiempo: el manejo financiero del país. 

El actual secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera, se tiene y se va 

ir. No dio ni da para más. Decía Jesús Silva Herzog que para ser secretario de 

Hacienda no solo hay que serlo, sino parecerlo. 

Un nombre empieza a sonar: Rogelio Ramírez de la O. AMLO siempre lo ha tenido 

cerca de asesor. En su más inmediata intervención, fue él quien le sugirió descarrilar 

la asignación del Tramo 5 del Tren Maya. 

En las reñidas elecciones del año 2006 Ramírez de la O ya se perfilaba a ser el 

secretario de Hacienda, si López Obrador hubiera sido reconocido como el ganador 

a la Presidencia de la República. 

Dos eran los personajes que se encargaron de contactar a la comunidad financiera 

internacional en la víspera de la jornada electoral para contener el mensaje de 

“López Obrador un peligro para México”. 

Uno fue Alfonso Romo Garza-Madero, el actual Jefe de la Oficina de la Presidencia 

y Coordinador del Gabinete para el Crecimiento Económico, y el otro era 

precisamente Rogelio Ramírez de la O. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/para-ser-secretario-de-hacienda-no-basta-serlo
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En 2018, cuando el tabasqueño ganó, Ramírez ya había decidido retraerse a su 

negocio, la consultoría privada. No fue tan enfático como Santiago Levy, que no 

quiso pagar antes por ver ganada la Presidencia. 

Pero todo lo anterior ya es historia. Ramírez de la O sí ve con agrado la posibilidad 

de ser el próximo titular de Hacienda, máxime porque lo empuja quien tiene la más 

fuerte ascendencia sobre el Presidente. 

Pero sabe que no puede dar un salto al vacío. Debe tener control sobre dos carteras 

claves: Energía, hoy en manos de Rocío Nahle, y en consecuencia Pemex y la CFE, 

de Octavio Romero y Manuel Bartlett. 

Y también sobre Economía, que encabeza Graciela Márquez, dependencia que 

jugará un papel fundamental como motor de recuperación económica. Si Ramírez 

de la O no las controla no tomará el riesgo. 

Por eso el avezado financiero debe poner en práctica la frase de Jesús Silva 

Herzog y que también repetía constantemente José Ángel Gurría y que Francisco 

Gil Díaz también le aplicó a Vicente Fox. 

“Para ser secretario de Hacienda no basta serlo, hay que parecerlo”, un principio 

que intentó fallidamente Carlos Urzúa y mejor se fue, que Herrera no cumplió y que 

ahora Ramírez de la O pone por delante. 

¿Lo podrá entender y aceptar el presidente López Obrador? El tiempo se le agota. 
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Editorial 

El lavado de dinero como negocio bancario 

Una filtración reciente de documentos secretos del gobierno de Estados Unidos 

sobre el uso de los servicios bancarios para lavar dinero procedente de 

organizaciones criminales sirvió de base para que el Consorcio Internacional de 

Periodistas de Investigación (ICIJ, por sus siglas en inglés) elaborara y diera a 

conocer un fundamentado trabajo acerca del tema. 

El examen y síntesis de más de 2 mil 100 documentos provenientes de la unidad 

antilavado estadunidense (FinCEN) da una idea no sólo de los volúmenes de capital 

que circulan en ese brumoso universo financiero, sino también de la permisividad 

que las grandes instituciones bancarias muestran al respecto, más o menos 

amparadas en la ambigüedad de una legislación que sobre el particular contiene 

suficientes lagunas como para que en ellas naveguen a sus anchas estafadores y 

delincuentes de diversa ralea y procedencia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/21/edito
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BAJO RESERVA 

La 4T se protege de robos 

Primero se supo que fue el jefe máximo de la autollamada Cuarta 

Transformación, Andrés Manuel López Obrador, quien solicitó el registro de su 

nombre y siglas como marca, para evitar que sea robado con fines comerciales. 

Luego se supo del caso de su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller, quien también buscó 

patentar su nombre. Ahora, nos dicen que antes que el mandatario, la Secretaría de 

Bienestar solicitó desde el año pasado el registro ante el Instituto Mexicano de 

Propiedad Industrial del nombre del programa “Sembrando Vida” para evitar que 

particulares se lo robaran y sacaran algún tipo de provecho. En octubre del año 

pasado, el IMPI entregó el título de esta marca a la dependencia federal por 10 

años, por lo que será hasta 2029 que tenga los derechos sobre esta marca. Así que 

si usted estaba interesado en robarse el nombre del Presidente o las siglas AMLO 

para algún producto, no lo podrá hacer, al menos en una década. 

 

 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

El senador favorito de la delincuencia 

En mayo de 2019 fue dejado en libertad José Antonio Valdés Rodríguez, a quien se 

había aprehendido por homicidio calificado en grado de tentativa. Valdés Rodríguez 

es hijo de José Alberto Valdés Chapa, alias El Señor de la V, líder de la organización 

criminal conocida como Cártel del Sur. 

En cuanto el detenido cruzó la puerta del centro de reinserción social de 

Atlacholoaya, Morelos, las autoridades advirtieron un extraño movimiento de 

vehículos y personas. 

Elementos de la Comisión Estatal de Seguridad (CES) revisaron una camioneta 

Dodge Durango en la que había cuatro hombres con armas largas. Los hombres se 

identificaron como escoltas del senador priista Ángel García Yáñez. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-4t-se-protege-de-robos
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Porfirio vs. Marcelo y el caos de Morena 

Si el presidente López Obrador tiene graves problemas afuera —entre 

la pandemia fuera de control, el desastre económico, protestas en su contra y la 

violencia en el país— adentro, en eso que llaman la 4T y en su partido Morena, la 

cosa está peor: un caos en la elección interna, con un enfrentamiento canibalesco 

entre grupos y tribus que sumado a los protagonismos y las ambiciones de poder 

que afloran con la cercanía de las elecciones de 2021 y la adelantada sucesión de 

2024, conforman un complicado frente interno que le genera demasiado ruido e 

inestabilidad al mandatario y a su gobierno. 

Poco ayudan al presidente las expresiones de una lucha intestina y confrontaciones 

que amenazan hasta con rupturas. En los últimos días personajes de la talla 

de Porfirio Muñoz Ledo, figura histórica de la 4T, y el poderoso canciller Marcelo 

Ebrard Casaubon, se han enfrascado en un abierto enfrentamiento en el que se 

están dando hasta con la cubeta; el diputado con ataques y alusiones directas al 

secretario de Relaciones Exteriores, al que se refiere como “obsesionado en ser 

presidente a como dé lugar” y Ebrard que si bien no responde personalmente y evita 

el choque directo, sí le manda respuestas a través de medios y personajes afines a 

Muñoz Ledo y a los que, dice el canciller, “están utilizándolo para golpearme”. 

FUERA DEL AIRE 

PAOLA ROJAS 

Lucrar con la miseria ajena 

El lunes pasado (14 de septiembre) Dawn Wooten, madre soltera de 5 hijos y 

enfermera que trabajó en el Irwin County Detention Center en Georgia, 

denunció negligencia médica en razón al mal manejo de Covid-19, así como la 

perversa práctica de un elevado número de histerectomías injustificadas y no 

aprobadas por las mujeres hispanas detenidas en ese centro. Atroz violación a la 

feminidad con un trasfondo que remite a los campos de concentración nazis. La 

enfermera denunció ante la Oficina del Inspector General del Departamento de 

Seguridad Nacional del que depende el Servicio de Inmigración y Control de 

Aduanas de Estados Unidos (ICE).  

El ICE se encuentra de nuevo bajo la lupa. Ante la difusión que se le dio a 

la denuncia, el organismo respondió en un comunicado que estaban tomando en 

serio las denuncias y reiteró su “compromiso con el bienestar y la seguridad de 

aquellos bajo su custodia”. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
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PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Seguimos midiendo mal el delito 

La mañanera presidencial del viernes estuvo dedicada al reporte mensual sobre la 

situación de seguridad del país. No hubo nada nuevo: en la narrativa del gobierno, 

vamos muy bien en todo, salvo en materia de homicidio doloso: allí nos 

encontramos en una “línea de contención”, un eufemismo que sirve para no decir 

que todos los meses desde hace dos años acumulamos algo más de tres mil 

víctimas. 

Pero en lo demás, la cosa marcha de maravilla. Entre los 18 delitos del fuero común 

incluidos en el reporte del viernes, quince han registrado durante 2020 una 

disminución de la incidencia (las tres excepciones son homicidio 

doloso, feminicidio y violencia familiar).  

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

QUÍTATE el candado, pícale los ojos, jálale los pelos... ¡sácalo de la contienda 

interna de Morena! Se siguen dando con todo los candidatos a la dirigencia del 

partido. Lanzándose desde la tercera cuerda, Porfirio Muñoz Ledo le cayó encima 

a Marcelo Ebrard (que no es contendiente), nomás para darle un rayón a Mario 

Delgado. Al relevo del canciller entró la senadora Malú Micher, aplicándole la 

hurracarrana a Muñoz Ledo, al grado de dejar entrever un posible caso de ¡tráfico 

de influencias! en el que habrían participado ambos. Y en medio de todos, Gibrán 

Ramírez Reyes recibiendo golpes por todos lados, sin saber ni cómo meter las 

manos. ¡Qué bonita familia! 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-09-21/op189265?pc=102&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

¿Ofrecer disculpas? 

ENSENADA.- En los años ochenta, cuando yo trabajaba en la Encyclopaedia 

Britannica, un redactor nacido en Cuba, Perfecto Gómez Estradé, me comentó: "Lo 

que perdimos cuando llegó Fidel al gobierno fue no solamente la prosperidad y las 

libertades individuales, se acabó también la tolerancia. En Cuba la gente siempre 

había sido tolerante, aceptaba las diferencias de forma natural. Con el régimen de 

Fidel se acabó. La gente empezó a ser intolerante, a denunciar a los demás por sus 

ideas políticas, a espiar". 

En México vamos por ese camino. Parecería que no, ya que el 6 de enero de este 

2020 el propio presidente López Obrador declaró en Anenecuilco, Morelos: "Hay 

diferencias, como siempre... Hasta en nuestras familias tenemos diferencias. 

Tenemos que ser tolerantes. No todos podemos pensar de la misma manera". Pero 

la tolerancia que pregona no se manifiesta en sus acciones. A quienes lo critican, 

los descalifica en automático como conservadores y corruptos. 

 

Este viernes pasado el mandatario arremetió no solo contra los 650 intelectuales y 

académicos que firmaron un desplegado que afirmaba que "la libertad de expresión 

está bajo asedio en México", sino contra periódicos como Reforma, al que se ha 

referido como un "pasquín inmundo", El Universal e incluso El País de España, un 

diario identificado con las causas de la izquierda y la democracia. "Todos ellos -dijo- 

siempre apoyaron la política neoliberal y ahora se sienten ofendidos cuando 

deberían de ofrecer disculpas, porque se quedaron callados cuando se saqueó al 

país". 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/ofrecer-disculpas-2020-09-21/op189267?pc=102
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DENISE DRESSER 

Decir lo obvio 

- En una democracia, el Presidente no se burla ni se ríe de las víctimas de la 

violencia. No usa la investidura y el púlpito más poderoso del país para humillar, 

denigrar, difamar o cuestionar la legitimidad de sus críticos o de la oposición. No 

promueve desafueros ni se molesta porque no le aplauden ni ve complots o 

golpismo en cada cuestionamiento. No se victimiza para después victimizar. 

 

- En una democracia, el gobierno no utiliza la publicidad oficial para beneficiar a 

medios afines y castigar a medios críticos. No compra conciencias ni induce 

cobertura favorable ni permite plataformas pagadas con dinero público a sicofantes 

silenciosos. No financia a intelectuales orgánicos que varían de sexenio a sexenio, 

conforme cambia el Mecenas o el Ogro Filantrópico. 

 

- En una democracia, el gobierno no subordina la salud a la política, o la ciencia a 

la popularidad. No manipula los datos o desvía recursos para hospitales que nunca 

se construyen o sustituye quimioterapias por agua oxigenada o culpa a otros por la 

escasez de medicamentos o utiliza distractores para minimizar los estragos de una 

pandemia y una crisis económica. 

 

 

SACAPUNTAS 

Caen peces gordos 

Este lunes, Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera 

(UIF) dará a conocer la evaluación nacional de riesgos y la estrategia del gobierno 

federal para combatir delitos como el lavado de dinero. La UIF, nos anticipan, llega 

hoy con “golpes” a la operación financiera de importantes grupos delictivos en 

nuestro país. 

Frenan a FRENAAA 

Identificado como un representante de la ultraderecha, el 

regiomontano Gilberto Lozano asumió el “liderazgo” del Frente 

contra López Obrador que pretendía mantener un plantón en la CDMX por tiempo 

indefinido. Sin embargo, nos cuentan que no aguantó ni 24 horas. Tuvo que 

abandonar el movimiento por problemas de salud. 

 

 

https://www.reforma.com/decir-lo-obvio-2020-09-21/op189269?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/santiago-nieto-uif-estrategia-combate-lavado-dinero-gobierno-federal-yeidckol-polevnsly-fiscalia-general-sacapuntas-21-septiembre-2020/
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AHLAJERO 

MARTHA ANAYA  

Sinaloa, las calabazas se desacomodaron 

Antes de que el Tribunal Electoral ordenara al presidente interino de 

Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, renovar a la brevedad la dirigencia de su partido 

–y que ésta se definiera por encuesta abierta–, los políticos sinaloenses 

veían cincho al senador Rubén Rocha Moya para la candidatura guinda a la 

gubernatura. 

Pero en esta curva que enfila hacia la recta final, las calabazas se desacomodaron. 

Sin Ramírez Cuéllar al frente de Morena, y en medio de una lucha encarnizada al 

interior del partido –entre los llamados legítimos y los considerados advenedizos; o 

entre puros e ilegítimos–, el camino ya no luce tan claro para el ex rector de la 

Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS). 

 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Convicción política. El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo a los 

integrantes del Frente Nacional en su contra que se garantizará la seguridad en sus 

protestas. “Deben de saber que tienen todas las garantías para manifestarse, que 

no van a ser molestados, que se van a poder quedar ahí en sus casas de campaña 

como nosotros lo hicimos”, expresó. Opuesto a lo que podría imaginarse, el 

mandatario se dijo “contento” por las manifestaciones en su contra, las cuales 

atribuyó a sus “adversarios conservadores” que “estaban acostumbrados a vivir al 

amparo del poder público”. Si no protestaran me sentiría hasta frustrado, diría que 

no estamos haciendo nada”, manifestó. Si pensaron que la marcha lo iba a 

indigestar, se equivocaron. ¿Cuántos meses soportará en la intemperie el plantón? 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/alfonso-ramirez-cuellar-tribunal-electoral-morena-imelda-castro-alhajero-martha-anaya/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1406872
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Ay, ay, ay 

Duele decirlo, pero en México la única paz verdadera es la de los sepulcros. En 

cualquier otro lugar que uno se encuentre, corre el peligro de ser asaltado, 

extorsionado, secuestrado o asesinado. No sé si a usted le pase lo mismo, pero mis 

salidas a la calle —limitadas por la pandemia— se han convertido en episodios de 

estrés. 

Haber visto cómo llegaron protegidos algunos altos funcionarios al Palacio Nacional 

para escuchar el mensaje del Informe Presidencial —como la secretaria de la 

Función Pública— no ayuda mucho. Claro, no son los primeros que usan guaruras, 

pero éste es el gobierno que dijo que quienes “luchan por la justicia no tienen nada 

de qué preocuparse” y al ver así a la señora Sandoval, uno piensa que o ha dejado 

de luchar por la justicia o sí está preocupada.  

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

AMLO no quiere una sucesión adelantada 

Inicia el otoño del descontento con una crisis en Morena que refleja, en buena 

medida, el descontrol, las ambiciones y los rencores que están asolando al país. 

Nadie sabe si el 5 de octubre o en cualquier otra fecha se podrá realizar la encuesta 

para renovar la dirigencia del partido en el poder.  

No se trata ni siquiera de una lucha real por la dirigencia: lo que se están disputando 

los 47 candidatos y candidatas registrados para la presidencia del partido y los 53 

que buscan la secretaría general, con unas reglas cada vez más kafkianas 

impuestas por el TEPJF, no es sólo un espacio de poder en el partido del gobierno, 

sino también la autoridad para influir en la distribución del mismo en las elecciones 

del 2021 para poder definir con anticipación las candidaturas del 2024. 

LEO ZUCKERMANN 

El incremento de la pobreza y el gobierno de AMLO 

21 de Septiembre de 2020 

Paradójicamente, el sexenio en el que se prometió apoyar más a los pobres será en 

el que más mexicanos entrarán a la pobreza. ¿La razón? La terrible crisis 

económica y la inflexibilidad del gobierno actual para resolverla lo antes posible. 

Como la propia Secretaría de Hacienda reconoce en el Presupuesto 2021 que envió 

al Congreso, éste será un sexenio perdido en materia económica.  

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/ay-ay-ay/1406867
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/amlo-no-quiere-una-sucesion-adelantada/1406861
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/el-incremento-de-la-pobreza-y-el-gobierno-de-amlo/1406862
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ALICIA SALGADO 

Bimbo: a la caza del mercado indio 

Teniendo en mente la premisa de que el “efectivo es el rey” durante épocas de crisis, 

en el segundo trimestre del año, en plena crisis de covid-19, Grupo Bimbo, de Daniel 

Servitje, aprovechó el momento para pagar y prepagar deuda por 600 millones de 

dólares para fortalecer su perfil de endeudamiento moderado (bajó de 2.8 a 2.5 el 

índice de deuda neta a Ebitda) y salió de compras. 

Cuando Daniel tomó la presidencia de Bimbo en 1997, un año después, en 

pleno efecto samba y crisis rusa —los cuales tenían consecuencias devastadoras— 

adquirió Mrs. Baird’s (Estados Unidos) y con ello marcó una estrategia que le ha 

permitido, desde entonces y hasta la fecha, diversificar su huella regional y global, 

entrar en los mercados relevantes de consumo de pan, pastelillos y botanas y 

alcanzar la dimensión actual donde, con 100 marcas, presencia en 33 países, sus 

grandes ventas, activos y penetración, retiene ya el 4.2% de la industria mundial de 

pastelería, valuada en 473 mil millones de dólares. 

 

DAVID PARAMO 

¿Qué hacer con Seade? 

El viernes, el Padre del Análisis Superior entrevistó en Imagen Radio a Jesús 

Seade, quien le aseguró que regresará a la Secretaría de Relaciones Exteriores, 

desde donde seguirá a las órdenes del Presidente de la República para, juntos, 

determinar qué sigue dentro del gobierno. 

Sin considerar asuntos personales, resulta un tanto difícil imaginar dónde podría 

quedarse este hombre dentro del gobierno, pues se trata de una persona de muy 

altas capacidades y especialidad. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/bimbo-la-caza-del-mercado-indio/126886
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/que-hacer-con-seade/126878
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EL CONTADOR 

El Contador 

1. SAP, que en México dirige Desmond Mullarkey, firmó un convenio de 

colaboración para promover, fortalecer y acelerar el emprendimiento en la 

Universidad Nacional Autónoma de México, cuyo rector es Enrique Graue Wiechers. 

Esto dio como resultado el programa Acelera UNAM: innovación y emprendimiento, 

el cual incluirá mentoría y un concurso con el apoyo de las 15 incubadoras del 

sistema InnovaUNAM. Los interesados tienen hasta el próximo 9 de octubre para 

inscribirse. Se elegirán cinco proyectos ganadores, los cuales deben tener un 

impacto, escalabilidad y sostenibilidad. Los ganadores serán parte de una 

aceleración integrada por mentorías y talleres brindados por expertos de SAP y la 

UNAM. 

 

JOSÉ YUSTE 

Prepárese para confinamientos selectivos 

El subsecretario de Salud Hugo López-Gatell prepara una  nueva estrategia contra 

el coronavirus. Las críticas no le han gustado nada, pero las registra. La principal 

crítica de exsecretarios de Salud o de la revista The Lancet es la de tener camas 

disponibles como fin último. De nada sirven las camas disponibles en hospitales si 

los pacientes tienen miedo de llegar al sanatorio o si la cadena de contagios no se 

rompe. 

Y ahora, López-Gatell sabe lo que viene:  la nueva ola de contagios por la influenza 

estacional. Y habla de nuevas medidas de restricción. 

 

MARICARMEN CORTES 

IFT, otra convocatoria sólo para mujeres 

El próximo viernes, el Comité de Evaluación que integran Inegi y el Banco de México 

publicarán en el Diario Oficial  las convocatorias para participar en los procesos de 

selección de comisionados, tanto en el IFT como en la Cofece, para suplir a los que 

terminarán su periodo el próximo 1 de febrero. 

El Comité de Evaluación decidió, nuevamente, que en el caso del IFT la 

convocatoria sea sólo para mujeres para lograr una mayor equidad en su Junta de 

Gobierno hoy integrada sólo por seis hombres y encabezada en forma interina, 

desde el 1 de marzo, por Adolfo Cuevas. 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/126879
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/preparese-para-confinamientos-selectivos/126877
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/ift-otra-convocatoria-solo-para-mujeres/126880
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que la resolución que emita la Corte sobre la consulta popular que pide el 

presidente Andrés Manuel López Obrador para enjuiciar a sus antecesores puede 

incluir un pronunciamiento adicional, pues en oficinas judiciales e incluso entre 

integrantes del Poder Judicial de la Federación crece la idea de que el máximo 

tribunal debe fijar una postura. El argumento es que, más que un asunto jurídico, se 

trata de un tema político, un terreno en el que los magistrados siempre se sienten 

fuera de lugar. 

Que esta semana comienza la glosa del Informe en el Senado con la presentación 

de Olga Sánchez Cordero. Si bien hay enormes retos en su agenda, como el pleito 

de los gobernadores rebeldes con el Presidente o la toma de oficinas de la CNDH, 

la titular de Gobernación ha llevado por buen camino otros temas, como el caso de 

los 43 de Ayotzinapa, en el que los padres se sienten satisfechos, además de que 

ha hablado con funcionarios interesados en competir por un puesto de elección 

popular para que dejen el cargo. Algunos ya lo hicieron, otros lo harán en breve. 

 

 

CARLOS PUIG 

Porfirio estira la liga 

Le dijo Porfirio Muñoz Ledo a Luis Pablo Beauregard en El País:  

“Se van porque se van. Y si no, juicio. No estoy bromeando. Mi querido amigo, lo 

digo con respeto, Marcelo Ebrard está ansioso, ganoso, desembocado para ser 

presidente de la República. En todos sus actos lo demuestra. Jugó un juego suyo 

en Washington. Eso llegó hasta nuestra representación en Washington. Que se 

cuide. Perdóname, Marcelo, pero te vas a ir del partido si sigues así. Yo me 

comprometo. Te vas. Mario (Delgado), te lo digo por este medio: Ya te pasaste de 

cómplice. Estás comprando a todas las autoridades. Cuídate. Si siguen en lo suyo, 

se van del partido. Marcelo, ¿quieres ser presidente? Que encabece la derecha 

mexicana, por favor. No es una oferta mala…”. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_823
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/porfirio-estira-la-liga
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Mujeres: la doble pandemia 

Era posible intuir que la pandemia tendría un impacto mayor, más negativo, sobre 

las mujeres que sobre los hombres.  

Primero, por la desigualdad estructural previa de ingreso y empleo entre hombres y 

mujeres. Segundo, por la naturaleza de la pandemia misma, que regresó a buena 

parte de la población a los hogares, donde quien tradicionalmente trabaja sin 

remuneración es la mujer. 

 

CARLOS MARIN 

Ayotzinapa y dos pájaros de cuenta 

Dentro de cinco días (sábado 26 de septiembre) se cumplirán seis años del 

levantamiento y desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa sin que las 

autoridades a cargo de seguir o descartar las investigaciones que dejó abiertas la 

desaparecida Procuraduría General de la República tengan una versión diferente a 

la “verdad histórica”. 

Afanosa en satisfacer insanos apetitos de quienes rechazan las evidencias 

sustantivas, la Fiscalía Especial de Omar Gómez Trejo da tumbos para fabricar otra 

narrativa y se apoya en un sujeto nada confiable: Omar “García Vázquez”, Omar 

“Vázquez Arellano”, Omar “Salgado Bahena” o “Manuel Vázquez Arellano”, El 

Jackie Chan, a la sazón presidente del Comité Ideológico de la organización 

estudiantil, ahora declaradamente incorporado a Morena y a la 4T como coordinador 

en la recolección de firmas para “investigar y enjuiciar” a los cinco ex presidentes 

de la República. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/mujeres-la-doble-pandemia
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ayotzinapa-y-dos-pajaros-de-cuenta
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CONFIDENCIAL 

Retrasan análisis del PEF 2021 

Ya pasaron 12 días, desde el 8 de septiembre, y los diputados federales no tienen 

siquiera, en la Comisión de Presupuesto, el calendario para el procesamiento, 

análisis, discusión, dictamen y votación de la Ley de Ingresos y el Presupuesto de 

Egresos 2021. Ni los integrantes de esa Comisión saben qué es lo que sucede. 

Tampoco se han acordado las fechas de asistencia de los funcionarios de Hacienda, 

de representantes empresariales, de las universidades, líderes campesinos… Lo 

que lamentan en San Lázaro es que, de nueva cuenta, el Senado ya les ganó la 

delantera y los líderes de la IP ya expusieron sus demandas en materia de ingresos. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

La incertidumbre llegó para quedarse 

Atisbar lo que puede traer el futuro es siempre complicado. Pero hacerlo cuando 

nos enfrentamos quizás al momento de mayor incertidumbre en las últimas 

décadas, lo convierte en poco menos que una adivinanza. 

Permítame poner sobre la mesa cuatro elementos que son algunas de las 

principales fuentes de incertidumbre. 

 

PABLO HIRIART 

'Los cubanos estamos con Trump' (I) 

De La Ventanita del Versailles un cubano de short beige y playera verde perico sale 

con la pequeña taza de cartón humeante de café cargado y un corte de leche 

evaporada, me escucha con desconfianza y se disculpa: “no tengo tiempo, me salí 

un momentico del trabajo”. Camina tres pasos, frena, lo piensa y voltea: “voy a votar 

por Trump”. Ahí comenzó el alboroto. 

La frase encendió a la fila de los parroquianos que iban por su café del mediodía: 

“Igual yo, Trump… Por Trump, caballero… Apunte: Trump… Los socialistas son una 

lepra… Si ganan, va a haber una guerra civil, se lo garantizo”. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/retrasan-analisis-del-pef-2021
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/la-incertidumbre-llego-para-quedarse-1
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/los-cubanos-estamos-con-trump-i
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Licencia para difamar 

Gabriel Regis López, juez Décimo Sexto de Distrito en Materia Administrativa, pudo 

haber hecho historia, pero se le escapó la oportunidad por la mediocridad y la 

mirada obtusa que lo llevó a definir las mañaneras del presidente Andrés Manuel 

López Obrador como una acción legítima. Al rechazar la petición de amparo de 

Alonso Ancira, presidente de Altos Hornos de México, contra las imputaciones de 

López Obrador por haber alterado, argumentó, su presunción de inocencia, señaló 

sobre los márgenes de libertad del Presidente en sus eventos matutinos en Palacio 

Nacional. 

 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Fibras, ¿una opción en la incertidumbre? 

El 30 de septiembre se realizará el Fibra Day 2020 que organiza la Asociación 

Mexicana de Fibras (Amefibra) que preside Luis Gutiérrez, y donde se darán cita 

todos los fideicomisos que operan en el país, menos Fibra Sites que recién debutó 

en la BMV, y tampoco está programada la presencia de autoridades financieras 

pese a la relevancia y potencial del sector. “Oportunidades de las Fibras en Tiempos 

de Incertidumbre” es el nombre del evento que incluye diversos paneles donde se 

discutirán aspectos estructurales de las fibras y la visión de largo plazo en temas 

como la transformación de las ciudades modernas; el futuro de la era de la 

hospitalidad; innovación y transformación digital de los espacios de oficinas; y el 

sector industrial como jugador clave en la Nueva Normalidad donde 

participa Gonzalo Robina, director general de Fibra Uno, el fideicomiso más grande 

del país y de América Latina con una presencia destacada en el sector industrial, 

pero también en el comercial y de oficinas. Y justo la semana pasada el área de 

análisis bursátil de Scotiabank mejoró su perspectiva de Fibra Uno al pasar de 

Perform a Outperform, aunque bajó el precio objetivo de 27 a 25 pesos. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/licencia-para-difamar
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/fibras-una-opcion-en-la-incertidumbre-5784998.html
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Pepe Grillo 

Porfirio muestra sus cartas 

La encuesta para elegir al nuevo dirigente nacional de Morena no llevará paz a ese 

partido.   Al contrario, será el pistoletazo para la batalla por la nominación 

presidencial del partido en el poder. 

Los contendientes se están definiendo a la vista de todos, ya estaban definidos al 

interior del partido, pero ahora pasan a la prensa. 

 

 

Federico Arreola 

Cossío y la falacia ad hominem … Pero AMLO no critica periodistas por chaparros, 

y vaya que los hay 

Me parece que no me entendiste. Nunca dije que el presidente no tenía derecho a 

criticar a los medios. Al contrario. Creo que debe hacerlo en términos de los 

contenidos que expresen. Lo que no me parece correcto son las descalificaciones 

ad hominem. A la persona misma y no a su tesis o sus palabras. Por otra parte, no 

firmé el desplegado, pues no acostumbro manifestar así mis ideas. 

Finalmente, sigo sosteniendo lo dicho en el voto de Witt (Sergio Hernán Witz, autor 

del poema La patria entre mierda a quien la Corte condenó por “ulltrajes a la 

bandera mexicana", con el voto en contra de José Ramón Cossío y Jesús Silva 

Mesa, quienes defendían el derecho del escritor a expresarse como se le pegara la 

gana sobre los símbolos patrios). 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-porfirio_muestra_sus_cartas-1164592-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-cossio-y-la-falacia-ad-hominem-pero-amlo-no-critica-periodistas-por-chaparros.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-cossio-y-la-falacia-ad-hominem-pero-amlo-no-critica-periodistas-por-chaparros.html
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Alejandro Paez Varela 

Un tumor es un tumor 

Un despacho de Associated Press decía ayer que, en el plantón de Frena, había 

rosarios, estandartes de la virgen y también de “Cristo Rey”. Videos de redes y fotos 

de la prensa me lo confirmaron. En efecto: los asistentes mostraban un fervor 

religioso mezclado con fervor opositor. Rezos en plena calle; hincados en la oración. 

Y, al mismo tiempo, lanzaban mentadas para “López” [el Presidente] y para la 

“señora soviética”, Claudia Sheinbaum. “Rechazo al comunismo”, acusaciones 

terribles, impresionantes: “¡Estamos secuestrados, miles de mexicanos, por retenes 

bolivarianos!”. O bien: “¡Que se detenga esta privación de la libertad y el secuestro!” 

Todos tenemos derecho a protestar por las causas que nos parezcan, faltaba más. 

Y tenemos derecho a escoger a nuestros líderes, oiga. Incluso los que se han unido 

a Gilberto Lozano están en su derecho. Digo “incluso”, porque yo no creería que 

alguien en su sano juicio le daría crédito a un personaje así. Pero hay quien lo ve 

como su líder y defenderé ése derecho, poniendo mis propios derechos en (aunque 

no creo que sea necesario) un asador al rojo vivo. 

 

 

Rozones 

Violencia en Zacatecas 

Así que Zacatecas, el estado que gobierna el priista Alejandro Tello Cristerna, es el 

quinto con más homicidios dolosos a nivel nacional. En la llamada “Puerta del norte”, 

estos crímenes se dispararon 42 por ciento en los primeros ocho meses del año, en 

relación con 2019. Estos datos son trágicamente concordantes con la crisis 

sangrienta que vive la entidad, donde apenas el fin de semana un comando mató al 

jefe de la policía del municipio de Juan Aldama, Ricardo Barrón Guzmán, quien 

tenía apenas un mes en el cargo. El funcionario tuvo el mismo destino que su 

antecesor, Víctor Hugo Salazar Varela, ejecutado hace un año en circunstancias 

semejantes. Pero el recuento mortal no para ahí. Las malas noticias se multiplican 

en la entidad, pues el sábado se reportó el hallazgo de tres cuerpos envueltos en 

bolsas de plástico en Fresnillo, donde, nos dicen, las víctimas se cuentan por 

cientos, una realidad común en esa entidad, pero a la que ningún zacatecano se 

puede acostumbrar y en donde no se ve la mano de Tello Cristerna para revertirla. 

https://www.sinembargo.mx/21-09-2020/3863403
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/violencia-zacatecas-406043
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Javier Solórzano Zínser 

Bronca cantada 

No se ve forma alguna en que se destraben las abiertas diferencias entre el 

Presidente y un amplio sector de la comunidad científica e intelectual. 

No hay día en que no haya escarceos y no hay cómo pueda surgir algún tipo de 

entendimiento. El desplegado de 650 personas, bajo el título de #estotienequeparar, 

ha elevado aún más el debate y la evidente bronca. 

 

Bibiana Belsasso 

Amenaza de Trump: ¿cambio de estrategia? 

El presidente de Estados Unidos nuevamente arremete contra México y lo hizo 

lanzando un nuevo ultimátum: "A menos que el Gobierno mexicano demuestre un 

progreso sustancial el próximo año, respaldado por datos verificables, México 

correrá un grave riesgo de que se descubra que no ha cumplido de manera 

demostrable sus compromisos internacionales de control de drogas", indicó el 

pasado miércoles a través de un comunicado publicado en la página oficial de la 

Casa Blanca. 

Dos días después, EU descertificó a Bolivia y Venezuela por incumplir de "manera 

demostrable" sus compromisos internacionales en torno al combate al narcotráfico. 

 

Ángeles Aguilar 

Anticipan firmas de consumo caída de hasta 30% y preocupa inseguridad 

Kamikazes… Ante un innegable relajamiento de las medidas de protección y sana 

distancia, la pandemia derivada por el Covid-19 no da marcha atrás. 

En las calles ya cargadas de autos y transeúntes, las fauces de la insensatez se 

observan en los rostros de muchos que pasean sin cubrebocas y en el bullicio de la 

noche las reuniones se escuchan detrás de decorados portones. Son las fiestas 

patrias y pronto llegarán las Posadas. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/bronca-cantada-406044
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/amenaza-trump-cambio-estrategia-406032
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/anticipan-firmas-consumo-caida-30-preocupa-inseguridad-406009
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Arturo Damm 

Manufacturas, hacia la normalidad 

Comienzo con la comparación anual, comparando julio de 2020 con julio de 2019. 

Personal ocupado, menos 4.7 por ciento: menos 5.0 obreros, menos 3.8 empleados. 

En junio el resultado fue menos 5.7. En julio siguió cayendo, pero menos. Horas 

trabajadas, menos 9.0 por ciento: menos 9.5 obreros, menos 6.4 empleados. En 

junio el resultado fue menos 14.3. En julio hubo contracción, pero menor que en 

junio. Remuneraciones, 0.9 por ciento: 0.9 salarios, menos 0.3 sueldos, 1.1 

prestaciones. En junio el resultado fue menos 1.5. En julio, después de tres meses 

de contracción, hubo crecimiento. 

 

Marco A. Mares 

Viene pensión para informales 

Está cocinándose y “a punto turrón” una pensión para quienes trabajan en la 

economía informal. 

Se trata de una pensión mínima garantizada que beneficiará a alrededor de 30 

millones de personas. 

 

¿Será? 

Seade dio la pelea 

Sin duda, Jesús Seade es un gran negociador, un político y técnico, pero sabía a lo 

que se enfrentaba cuando se lanzó en busca de la dirección de la Organización 

Mundial de Comercio. Hay muchos intereses en la geopolítica y eso pesó en las 

aspiraciones del doctor Seade, quien llegó a esta administración para afinar y 

consolidar el T-MEC. No hay duda que su candidatura tuvo el guiño de naciones 

importantes como China, Japón y Estados Unidos, aunque faltó el apoyo del mundo 

industrializado, de países europeos que ven ahora a las aspirantes de Nigeria, Ngozi 

Okonjo-Iweala; y de Kenia, Amina C. Mohamed, como grandes contendientes al 

cargo. Hoy se hará oficial el retiro de la candidatura del doctor Seade, pero habrá 

más éxitos de este ciudadano del mundo. ¿Será? 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/manufacturas-normalidad-406011
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Viene-pension-para-informales-20200921-0002.html
https://www.24-horas.mx/2020/09/18/sera-seade-dio-la-pelea/
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Dinero 

Imágenes de una fantasía imposible: el presidente del Consejo Coordinador 

Empresarial exige al gobierno de la Ciudad de México que desaloje el campamento 

de los agitadores del grupo Frena que han ocupado la avenida Juárez; la Canaco 

estima un impacto negativo de 8 mil millones de pesos y perderán su empleo 

alrededor de 3 mil 900 personas; el Consejo Mexicano de Negocios advierte que la 

irrupción afecta negativamente el plan de inversiones en infraestructura que espera 

presentar la semana próxima al Presidente de la República; la Coparmex exige que 

los alborotadores sean desalojados del campamento por la fuerza pública, ya que 

violan los derechos constitucionales de libre tránsito y comercio. Obviamente eso 

no ha ocurrido y lo más probable es que tampoco pasará. Sin embargo, sí sucedió 

en julio y agosto de 2006, cuando miles de ciudadanos acamparon en Paseo de la 

Reforma como protesta contra el fraude electoral que privó del triunfo a Andrés 

Manuel López Obrador. El entonces presidente del CCE, José Luis Barraza, hizo un 

llamado a no participar en la manifestación y a reconocer el resultado de la elección 

que favorecía a Felipe Calderón porque de otro modo se asustarían los 

inversionistas. Al año siguiente Calderón lo premió con la entrega de la presidencia 

de Grupo Aeroméxico, el cual quebraría tiempo después. Se advierte una cierta 

melancolía por el poder y el dinero en los dirigentes del sector privado y las 

componendas con el gobierno. Ninguno ha sido premiado por la actual 

administración y uno hasta la chamba perdió: Gerardo Gutiérrez Candiani, también 

ex presidente del CCE, a quien Peña Nieto había creado exprofesamente la 

desaparecida Autoridad Federal para el Desarrollo de Zonas Económicas. 

TikTok pide más 

La compañía china ByteDance Ltd. busca el pago de 60 mil millones de dólares por 

la venta de una parte accionaria de la app TikTok. Se interesan en su compra Oracle 

y Walmart, una vez que han recibido la aprobación del presidente Donald Trump. 

Probablemente valía una tercera parte antes de que la vetara y exigiera que sólo 

podría permitir su operación si se americanizaba. Según Trump, representa un 

peligro para la seguridad nacional, como Huawei, también china. Oracle y Walmart 

tendrían el derecho a comprar 12.5 por ciento y 7.5 respectivamente bajo el acuerdo 

que ganó la aprobación trumpiana. Las dos compañías estaban dispuestas a pagar 

12 mil millones de dólares. Después de que Microsoft hiciera una propuesta para 

una compra completa del servicio, ByteDance se inclinó por la oferta de Oracle y 

Walmart en la que mantendrá una sólida participación mayoritaria. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/21/opinion/006o1eco
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Astillero 

Lo primero que ha de decirse es que no está a discusión el derecho de los 

ciudadanos mexicanos a manifestarse conforme a sus convicciones políticas. El 

propio Presidente de la República, quien ha sido un usuario frecuente de formas 

pacíficas de protesta, aseguró ayer que cuidará y garantizará el ejercicio de las 

libertades cívicas. 

En referencia a los pocos cientos de personas que decidieron acampar en la 

capitalina avenida Juárez, al no serles permitido hacerlo en la Plaza de la 

Constitución (lo cual, a juicio de este tecleador, es un error de gobierno que les 

regala visibilidad y argumentación), Andrés Manuel López Obrador afirmó que ellos 

deben saber que tienen todas las garantías para manifestarse, que no van a ser 

molestados, que se van a poder quedar ahí en sus casas de campaña, como 

nosotros lo hicimos. 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://www.jornada.com.mx/2020/09/21/opinion/008o1pol

